

Gemeinde Zurzach · Hauptstrasse 50 · 5330 Bad Zurzach (Schweiz)

Geht per Mail an:
Gemeinderat der
Kreisgemeinden Zurzach

Gemeinde Zurzach

Regionales Zivilstandsamt

Hauptstrasse 50

5330 Bad Zurzach

Schweiz

+41 56 269 71 80

zivilstandsamt@zurzach.ch

Bad Zurzach, 19. Januar 2022

Jahresbericht 2021

Sehr geehrte Damen und Herren

Gerne unterbreiten wir Ihnen den Jahresbericht 2021 des Regionalen Zivilstandsamtes Bad Zurzach, neu nun **Regionales Zivilstandsamt Zurzach**. Er informiert über unsere Arbeit im vergangenen Jahr.

Corona beschäftigte uns auch im Jahre 2021, obwohl dank den Oeffnungsschritten ab April 2021 auch wieder Gäste an Trauungen teilnehmen durften. Unter Einhaltung der Schutzmassnahmen gilt im Trauzimmer Masken- und Sitzpflicht. Demnach ist die Teilnehmerzahl auf 2/3 der Saalgrösse beschränkt, resp. max. 50 Personen.

Die Beschaffung von ausländischen Dokumenten stellt viele unserer Einwohnerinnen und Einwohner auch nach mehreren Monaten der Pandemie vor grosse Probleme. Die Bearbeitung von diversen Geschäftsfällen verzögerte sich, da die ausländischen Staaten

mit der Pandemie zu kämpfen hatten und ihre Dienstleistungen teilweise bis heute massiv heruntergefahren haben.

Leitersitzungen

Es fand lediglich am 12. November 2021 eine Amtsstellenleitersitzung mit der Kant. Aufsichtsbehörde statt.

Inspektion

Es fand im Jahre 2021 keine Qualitätskontrolle durch die Kant. Aufsichtsbehörde statt.

Generalversammlungen

Die Versammlung des Schweizerischen Verbandes für Zivilstandswesen (SVZ) wurde abgesagt. Die des Kantonalen Verbandes (AVZ) fand am 09. September 2021 in Wohlen statt.

Schnuppertag Reg. Zivilstandsamt

Im Herbst 2021 wurde von Silvia Hitz, Amtsleiterin-Stv. wiederum der Schnuppertag für die Lehrlinge der Kreisgemeinden angeboten. Vier interessierte Lernenden nahmen daran teil.

Rückblick / Ausblick

Bezug neues Büro des Reg. Zivilstandsamtes

Ende September 2021 durften wir das neue Büro mit Besprechungszimmer im Rathaus Bad Zurzach beziehen. Dieses befindet sich nun in den früheren Räumlichkeiten der Bau, Planung und Umwelt.

Nach vorgängig sanften Renovationen der Büroräumlichkeiten und mit Schaffung eines Besprechungszimmers, welches auch gleichzeitig als Trauzimmer für Trauungen mit max. 5 Personen genutzt werden kann, waren wir startklar, neu ab 01.01.2022 als Regionales Zivilstandsamt Zurzach, mit Adresse Hauptstrasse 50, 5330 Bad Zurzach, aufzutreten.

Wir haben uns gut in den neuen Büroräumlichkeiten eingelebt und fühlen uns sehr wohl.



Eingang mit Schalterbereich



Neues Besprechungs- und
Trauzimmer



Ausblick

Gemeindefusion Zurzach

Was für die Fusionsgemeinden ein grosser Schritt war, wirkte sich beim Regionalen Zivilstandsamt nur in Form des Namens und der neu noch 8 dazu gehörenden Gemeinden (Endingen, Fisibach, Lengnau, Mellikon, Schneisingen, Tegerfelden und Zurzach) aus. Durch die Fusion ändert sich die Zuständigkeit und Grösse unseres Zivilstandskreises nicht. Wer hätte jedoch gedacht, dass sich der Name des Zivilstandskreises Zurzach nach Start im Jahre 2004, Änderung im Jahre 2007 in Bad Zurzach, nun wieder auf Anfang wechselt.

Unbürokratische Änderung des Geschlechtseintrages

Menschen mit Transidentität oder einer Variante der Geschlechtsentwicklung können ihr Geschlecht und ihren Vornamen im Personenstandsregister ab 01. Januar 2022 rasch und unbürokratisch ändern.

Der Bundesrat hat die entsprechende Änderung des Zivilgesetzbuches und die damit verbundenen Anpassungen in der Zivilstandsverordnung und der Verordnung der Zivilstandsgebühren auf den 1. Januar 2022 in Kraft gesetzt.

Die Erklärung kann von jeder Person abgegeben werden, die innerlich fest davon überzeugt ist, nicht dem in Personenstandsregister eingetragenen Geschlecht zuzugehören.

Personen, die noch nicht 16 Jahre alt sind oder unter umfassender Beistandschaft stehen, benötigen die Zustimmung der gesetzlichen Vertretung.

Es kann nur das männliche oder das weibliche Geschlecht im Personenstandsregister eingetragen werden. Die allfällige Einführung einer dritten Geschlechtskategorie oder der gänzliche Verzicht auf die Eintragung des Geschlechts sind Gegenstand eines Berichts, den der Bund zurzeit erarbeitet.

Ehe für alle ab 01.07.2022

Am 26.09.2021 hat sich das Schweizerische Stimmvolk für die Ehe für alle ausgesprochen. Der Bundesrat hat am 17.11.2021 entschieden, die Ehe für alle auf den 01.07.2022 in Kraft zu setzen.

Ab Inkrafttreten der Gesetzesänderung wird es in der Schweiz nicht mehr möglich sein, neue eingetragene Partnerschaften einzugehen, von da an steht den jeweiligen Paaren

einzig die Ehe offen. Paare, die unter altem Recht eine eingetragene Partnerschaft eingegangen sind, können diese in eine Ehe umwandeln, indem beide Partnerinnen oder Partner eine Erklärung vor einer Zivilstandsbeamtin oder einem Zivilstandsbeamten ihrer Wahl abgeben. Auf Antrag kann die Umwandlungserklärung im Trauungslokal in Anwesenheit von Zeuginnen oder Zeugen in einer der Eheschliessung ähnlichen Zeremonie entgegengenommen werden.

Statistische Zahlen

Die Statistik zeigt die durch das Reg. Zivilstandsamt Zurzach beurkundeten Ereignisse, aufgeteilt in Beurkundungen (Trauungen, Todesfälle, Geburten, Scheidungen vom Bezirksgericht Zurzach, etc.) welche in unserem Zivilstandskreis stattfanden, auf.

Bei den Beurkundungen unter SZA handelt es sich um natürliche Auslandereignisse von Auslandschweizern, welche Bürger der 15 Gemeinden unseres Zivilstandskreises sind, oder ausländische Staatsangehörige mit Wohnsitz in unserem Zivilstandskreis, welche aufgrund eines früheren Ereignisses bereits im Infostar registriert waren. Zudem noch die Gerichts- und Verwaltungsentscheide, welche vom Kanton verfügt wurden.

Zusammenzug Statistik 2021	Total 2019	2020	SZA	Total 2020	2021	SZA	Total 2021
Eheschliessungen	91	52	32	84	59	29	88
eingetragene Partnerschaft	-	-	1	1	1	-	1
Todesfälle	85	104	14	118	75	20	95
Anerkennungen	45	26	9	35	37	8	45
Geburten	70	3	91	94	0	54	54
Namenserklärungen	3	6	-	6	19	-	19
Scheidungen/ EgP	57	70	6	76	65	4	69
Namensänderung	16	-	11	11		26	26
Bürgerrecht	73	-	97	97		101	101
Adoption/ Aufhebung-/Feststellung Kindesverhältnis	5	-	2	2	-	2	2
Verschollenerklärung		-	-	-	-	-	
Vorregistrierungen	66	55	-	55	27		27
Bevormundungen/ Aufhebungen Gericht	11	-	11	11			
Vorsorgeaufträge	23	9	-	9	7		7
Geschlechtsänderung	1	1	-	1	-	-	
Total Geschäftsfälle	546	326	274	600	290	244	534

Trotz Corona liessen sich in diesem Jahr mehr Brautpaare trauen.

Von den 59 Ziviltrauungen und 1 eingetragenen Partnerschaft in unserem Kreis waren 7 auswärtige Paare. 6 Brautpaaren mussten wir eine Trauungsermächtigung/Ehefähigkeitszeugnis für die Trauung in einem anderen Zivilstandskreis oder im Ausland ausstellen.

Aus gut 19 Nationen setzten sich die Brautpaare zusammen. Bei 10 Trauungen mussten Dolmetscher beigezogen werden. 50 Trauungen und 1 eingetragene Partnerschaft fanden in Bad Zurzach, 9 in auswärtigen Traulokalen (Wislikofen, Rekingen) statt.

Die Zivilstandsbeamtinnen des Reg. Zivilstandsamtes Bad Zurzach bedanken sich an dieser Stelle wiederum für die gute Zusammenarbeit im vergangenen Jahr. Bei Fragen stehen wir Ihnen jederzeit gerne zur Verfügung.

Regionales Zivilstandsamt Zurzach

Madeleine Mosimann
Amtsleiterin

Silvia Hitz
Amtsleiterin-Stv.